



**Nelson C.
Mondaca Ijalba**

nmonijalba@
gmail.com

¡La lucha de Chile! por establecer justicia social

Un voraz incendio destruyó “La Iglesia de San Francisco” este fin de semana. La ciudad pierde otro gran patrimonio cultural y religioso. Mis tiernos abuelos (Q.E.P.D.) por parte de mi padre Agustín, vivían en calle 18 de Septiembre con Latorre. Vienen a mi memoria los primeros años de infancia y nuestras diabluras de niños; nos cobijaban en su cielo franciscano y aposentos sacrosantos. Mi hermano Carlos fue bautizado en esta portentosa y humilde Iglesia. Mi hermana Carmen se casó en ella. Es muy triste. Hoy, ya es tarde para lamentos y desde las cenizas se abrirán nuevos cielos cristianos para la fe católica.

El pueblo desde la recuperación de la democracia ha luchado, sufrido y demandado por mayor justicia social. Es decir, construir una patria más justa. Muchos chilenos han caído en este sueño tan humano. Sin embargo, continuamos en este pantano de sacrificios. Cada huelga, cada movilización y cada cesante, nos convoca sentimientos de frustración, amargura y rebelión. Las alianzas políticas que han llegado al Gobierno, no siempre le han cumplido al pueblo. Lo saben y/o lo supieron quienes estuvieron en La Moneda como Presidentes de Chile. Para hacer un balance de ellos, no necesitamos más que el sentido común. Más simple, una pregunta ¿Que levanten la mano todos/as aquellos que fueron beneficiados con las políticas de Gobierno?

Veamos algunos temas de injusticias sociales que se arrastran como deuda política.

La cuenta de la luz sigue su propio camino. La manejan los privados. Lo mismo ocurre con las cuentas del agua potable. Es más, todavía, en el Norte nos cobran, en tiempos de verano “un sobreconsumo”. También en manos privadas. Se agradecen los subsidios a los más vulnerables.

Lo peor es cruzarnos de brazos. En la salud, podemos decir que tenemos buenos funcionarios y personal médico de primera, pero los hospitales parecen establecimientos de comienzos del siglo pasado. Las “listas de espera” continúan su larga fila con pacientes que se mueren en ellas. Gracias al Plan Auge, hay muchos pacientes que, de verdad, son muy agradecidos. También, estamos agradecidos de los Consultorios que son bien administrados por el Municipio.

Hablamos de las Pensiones. Me veo en la imperiosa obligación de detenerme. La actual situación, más que buscar responsabilidad en el pasado de la dictadura o de anteriores gobiernos, hay que hacerla en el presente. La derecha en general, siempre está defendiendo a las AFP's. Un gran negocio monopólico y abusivo para la gran mayoría nacional. Es una barbaridad que no tiene nombre. Fondos previsionales en manos privadas en un 100%, es decir, privatizado.

Se puede catalogar como el peor sistema a nivel mundial. Nadie con un mínimo de sensatez, puede aceptar que la rentabilidad del patrimonio de los fondos sea para los dueños de las AFP's, mientras, concentran las pérdidas en las cuentas individuales de sus afiliados con pensiones miserables. Llevan años traspasando esta responsabilidad económica al Estado. Gracias a la pensión solidaria sobrevivimos.

Hoy en el Congreso nacional, existe un Proyecto para elevar el monto de las pensiones. Sin embargo, nuevamente los parlamentarios del nacionalismo republicano y otros de la derecha que le siguen la cuerda, caras duras, se oponen bajo la lúdica mentira de aumentar “las cuentas individuales”, cuando en realidad se la juegan por “aumentar la rentabilidad” de las administradoras de fondos. Otra pregunta para sacudir mentes ¿Por qué los afiliados de Capredena y Dipreca no están dentro del esquema de las mismas AFP's?

Ahora, veamos lo que pasa en Educación. No seamos tan mala leche en criticar al Presidente Gabriel Boric. Como dice una publicidad, “lo primero es lo primero”. Recordemos que la Educación salió de manos del Mineduc y fue traspasada a los Municipios. Esta profunda transformación nos dejó estudiantes y dirigentes jóvenes en las mazmorras de la dictadura. Miles de Profesores fuera de las aulas, detenidos, torturados, desaparecidos, incluso, degollados. Sí amigos y amigas, fue algo terrible y siniestro. El miedo y las enfermedades mentales comenzaron desde el mismo golpe de estado. Los fascistas dueños del poder político, se empeñaron en establecer el nuevo sistema de Educación. Aquí hay más historia.

El fin al lucro y enseñanza de calidad, fueron las banderas que siempre flamearon en todo el país gracias a los pingüinos y su lucha valiente. Gobierno tras gobierno, los estudiantes jamás dejaron de manifestarse. La educación no es un bien de consumo, es un derecho social y un deber del Estado garantizar su acceso en forma libre. Llegar hasta donde hoy estamos, nos ha costado tanto como recuperar la democracia.

Salir de esta crisis educacional, imponer democráticamente una agenda laica, republicana y de acuerdo a los tiempos, ha sido todo un largo viaje, no exento de las adversidades políticas. Porque hay quienes se aferran a la penosa estructura del pasado. Fueron los “pingüinos” que irrumpieron en las calles, estos miles de alumnos que marcharon por las ciudades y se tomaron los colegios, exigiendo una educación gratuita y de calidad, Pusieron a las autoridades políticas en serias dificultades. Sí, ellos y sus padres, fueron quienes dijeron ¡Basta de una buena educación para los ricos/privados y otra mala educación para los miles de pobres/públicos!

El día Lunes 7 del presente, desde el Palacio de La Moneda, el Presidente Boric por cadena nacional de medios de comunicación, dio a conocer el Proyecto de ley que pone fin al CAE. A la vez, la propuesta contiene el nuevo modelo de financiamiento para la enseñanza superior, implementando el FES. Estamos avanzando en el propósito de que el Estado asuma la gratuidad. El Proyecto alivia la pesada carga económica de miles de endeudados del CAE. Mitiga la deuda y propone el fin al abuso lucrativo de la Banca; en adelante será el Estado quien asumirá el rol de financiarla, sin excluir la responsabilidad contraída.

Por supuesto, es un Proyecto y es perfectible. Pero, les aseguro que nuevamente quienes defienden a la AFP's, ahora defenderán a la Banca. Argumentos no les faltarán. Por ahora, los dejo. Gracias.